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http://web-asao.jp/hp2/asao-furusato/ 

表紙絵画：辻村 一男 さん 

タイトル：「いこい」ありますか？ 

年 月 日：2018.10.31 

場  所：浦安郷土博物館 

記  事：午年の会で“青べかコース” 

散策の際に郷土博物館に立寄った。

屋外展示場「浦安のまち」には、 

懐かしい風景が残っていた。 

http://web-asao.jp/hp2/asao-furusato/
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2018 年度・第３回麻生ふるさと交流会 

 

場 所：麻生市民交流館 やまゆり 

 日 時：2018 年 10 月 27 日(土)   

13 時 30 分～17 時 00 分  

参加人数 19 名、懇親会参加 16 名 

 

第1部 麻生ふるさと交流会 講演会 13：35～15：35) 司会 辻村副会長 

 松本会長挨拶 

    

   松本会長・挨拶      辻村副会長・講師紹介      講師：松岡嘉代子様 

【演題①】：『生田緑地の魅力』・・・・・松岡 嘉代子 様(生田緑地マネジメント会議・副会長) 

講師の松岡様は、多摩区東生田(通称：おし沼)で誕生。途中２０年間京都に在住の後、

３０年余り前に介護のために現住所の実家に家族全員で戻る。「向ヶ丘遊園の緑を守り、

市民いこいの場を求める会」(通称：向ヶ丘遊園の会)事務局長として平成１４年の立上げ

から、以後１７年間事務局長を務める。その他に、「生田緑地マネジメント会議」副会長

及び「おもてなしのプロジェクト」リーダーとして活躍されています。 

   ☆講演要旨をｐ７～に添付しますので、別紙参照願います。 

① 生田緑地の誕生＇歴史（東京緑地計画と

は？ 

   東京緑地計画…１９３９年 内閣府が発意 

した緑地政策 

・東京駅を起点に半径１００キロ圏の壮大な 

計画…計画地は、東京、神奈川、埼玉、 

千葉、茨城、山梨７県まで及んだ。 

・その一環として、1941 年、川崎市は都市 

計画緑地第１号として生田緑地を指定。 

② 生田緑地の特徴と魅力とは？…日本でも例外的な緑地 

面積が 179.3ha＇東京ドーム３８個分（と広大。 

 都市圏で、しかも植生が豊か。 

 観光施設がたくさんある。     

 市民団体がたくさん関わる。 

・生田緑地周辺の市民団体＇２２団体（。 

・全国でも稀な５４団体もの「生田緑地マネジメント会議」2013 年３月結成。 

           



 
 

2 

 

③ 生田緑地の開発問題＇市民団体の関わり（ 

★生田緑地は建築不自由地。鉄筋コンクリートは不可。マンションは建たない。 

 岡本太郎美術館建設地問題 

 どんぐり山の開発問題 

 向ケ丘遊園跡地問題…川崎市最大の環境問題   

④ 生田緑地のお楽しみ＆観光政策 

 生田緑地ばら苑…1958 年向ヶ丘遊園内に開設 今年開園６０周年 

 川崎国際生田緑地ゴルフ場 58ha 

 枡形山展望台からの眺望 

 いろんなイベント 

 

【演題②】：会員による『ふるさとトピックス』…内容は「ふるさと」第 24 号に掲載済です。 

 茨城の“日本一”…宮本さん 

      毎年の「魅力ある都道府県ランキング」では、北海道が１位、茨城県は５年連続で 

最下位です。茨城が上位に来るランキングを調べてみました。 

 地震の回数…自慢にはなりませんが 

 中学生男子のサッカー部員数…鹿島アントラーズ？ 

 県民の睡眠ぐっすり度…ワースト１ 

 国民宿舎の 27 年連続宿泊率日本一 

…鵜の岬国民宿舎＇日立市（ 

 東北の夏祭り  …平塚さん 

青春 18 キップを使って 1 万円で仙台七夕を楽しんだ。東北の夏祭りを PPT を使っ

て説明した。 

 ４大夏祭り…青森ねぶた、秋田竿燈、仙台七夕、山形花笠 

 ねぶた…青森ねぶた祭り、弘前ねぷた祭り、五所川原立佞武多 

 その他の県の夏祭り…岩手県さんさ踊り、福島県わらじ祭り 

 

第 2 部 懇親会(15：35～16：45) 司会と乾杯の音頭 宮本さん 

 今回も有難い差し入れを頂きました。記載漏れがあったらごめんなさい。 

獺祭、洞窟酒…宮本・平塚さん 
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生田緑地の魅力：講演要旨 

第３回イベント講師：松岡 嘉代子  

＇生田緑地マネジメント会議・副会長（ 

 

⑤ 生田緑地の誕生(歴史)東京緑地計画とは？ 

 東京緑地計画…１９３９年 内閣府が発意

した緑地政策 

・東京駅を起点に半径１００キロ圏の壮大

な計画…計画地は、東京、神奈川、埼玉、 

千葉、茨城、山梨７県まで及んだ。 

 「幻」の東京緑地計画の結末 

戦争のために中断されたが、下記の成果

があった。 

・景園地：今日、秩父多摩国立公園、丹沢大山国定公園、各県立公園となっている。 

・環状緑地帯：1940 年 7 カ所の大緑地＇砧、神代、小金井、大泉、舎人、水元、篠崎（ 

825ha を買収。 

・買収不能な場所は「防空緑地」とした。 

・戦後は農地解放により、都市計画緑地は 63％が失われた。 

 生田緑地の誕生 

・戦時色が強くなったため、防空緑地は 1943 年までに全国１７都市に６５カ所決定さ

れた。＇名古屋、大阪、神戸、尼崎、北九州、大分なども含む（ 

・日本の都市における緑地の为要なストックが築かれた時代となった。 

・その一環として、1941 年、川崎市は都市計画緑地第１号として生田緑地を指定。 

・近郊では、東京２８カ所、横浜２カ所(保土ヶ谷、三ツ池（川崎２カ所(生田、等々力（

合計３２カ所が指定された。 

⑥ 生田緑地の特徴と魅力とは？…日本でも例外的な緑地 

 面積が 179.3ha＇東京ドーム３８個分（と広大。 

       

 都市圏で、しかも植生が豊か。 

 観光施設がたくさんある。 
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 市民団体がたくさん関わる。 

・生田緑地周辺の市民団体＇２２団体（。 

・全国でも稀な５４団体もの「生田緑地マネジメント会議」2013 年３月結成。 

 

⑦ 生田緑地の開発問題＇市民団体の関わり（ 

★生田緑地は建築不自由地。鉄筋コンクリートは不可。マンションは建たない。 

 岡本太郎美術館建設地問題…1993 年から始まる。 

     ・美術館建設には反対ではない。 

・市民に内緒で、アセス逃れをして、緑を壊して造る事に反対。 

【为な経過】 

・1993 年７月：高橋市長＇当時（が「生田緑地に岡本太郎美術館を建設する」と発表。 

・1993 年８月：市民は「生田緑地の自然を守る会」結成。 

・1999 年１０月：岡本太郎美術館開館。 

・2001 年６月： 横浜地裁で住民が実質勝利。 

・2002 年５月： 「生田緑地の自然を守る会」解散。 

  

 どんぐり山の開発問題 

   

【为な経過】 

・2002 年４月：生田緑地の中央、どんぐり山(約 1000 ㎡)に市が開発許可。 

ブルドーザーが工事を始めた。 

・市民は『どんぐり山を守る会』を結成、「緑地指定された土地に営利目的の開発が 

許されるのか」と業者と川崎市に開発中止を申し入れ。 

・市は为張を認め買収交渉を開始したが、土地代しか支払えないとしたため、既に 

行われた工事費用 1500 万円の補償で交渉は難航、工事再開の危機に。 

・「どんぐり山を守る会」は工事費用 1500 万円を市民６人から借入れ、業者に緑地 

保全協力金として支払い、どんぐり山は保全された。 

・当時の川副環境局長は、これ以上の生田緑地の開発はさせないと明言した。 

・2002 年 9 月「生田緑地・どんぐり山トラスト基金」を設立。 

・２６人の方々が協力を呼びかけ、1500 万円を多くの市民の共同出資で集めようと、 

逆トラストという形で立ち上げた。 

・2008 年１月：基金 1500 万円に到達。 
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 向ケ丘遊園跡地問題…川崎市最大の環境問題  

       

   【１６年の経過】 

    １（２００２年頃：水面下で全面開発：１戸建て３００戸の住宅計画＇２２ha（ 

＇川崎市緑政部などの尽力で表面化せず、撤回（ 

２（２００７年：５階建て８５０戸の巨大マンション計画＇７・２ha（ 

２００８年 撤回＇リーマンショック、市民の反対（ 

３（２０１０年：１戸建て６０戸と３階建て１６０戸マンション＇６ha（ 

２０１４年 撤回＇東京オリンピック特需、販売にリスク（ 

【１６年の成果と今】 

     ☆２００４年 ばら苑と周辺樹林地７・４ha 川崎市が購入 

        ＇跡地面積の 4 分の１を占める（ 

☆２０１１年 川崎市藤子・エフ・不二雄ミュージアム開館  PFI 方式 

         

            

⑧ 生田緑地のお楽しみ＆観光政策 
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  【4 つの施設以外の施設の魅力】 

 生田緑地ばら苑…1958 年向ヶ丘遊園内に開設 今年開園６０周年 

         

 川崎国際生田緑地ゴルフ場 58ha 

    

 枡形山展望台からの眺望 

         

 いろんなイベント 

         
【生田緑地の観光政策】 

 新たな顧客開拓に向けた魅力強化 

 集客拡大のための売り込み強化 

       【終り】 
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ふるさとランキングに想う ～千葉県～ 

宮本 直紀  

 

前回の茨城県の「都道府県別ランキング」に続き千葉県を調べてみました。 

 

焼酎の生産量第一位というのに驚きました。 

その理由は、私が長年暮した松戸市に「宝酒造」の工場があるからのようです。 

◎サワーのベースなどに使われることの多い、甲類焼酎を多く生産する都道府県は？ 

1 位 千葉県＇148,015 ㎘（ 2 位 群馬県＇47,909 ㎘（ 3 位 福岡県＇29,148 ㎘（ 

◎因みに「本格焼酎」とも呼ばれ、芋・麦・米などの原料を使って造る乙類焼酎は？ 

1 位宮崎県＇150,139 ㎘（ 2 位 鹿児島県＇147,224 ㎘（ 3 位 大分県＇86,653 ㎘（ 

◎千葉県で誇れるのは「醤油」ではないかと思い調べてみました。 

      

 

やはりダントツ！！ 

 

そこで見学ができるところを調べてみました。 

◎キッコーマン株式会社 野田工場  

要予約 予約方法：TEL 参加費：無料 野田市野田 110 

TEL 04-7123-5136 休業日：第 4 月 ゴールデンウィーク旧盆,年末年始 

見学時間：9:00,10:00、11:00,13:00,14:00,15:00 所要時間：60 分 

 

他に少し遠い銚子市では 

◎ヤマサ醤油株式会社 銚子工場  

要予約 予約方法：TEL 参加費：無料 銚子市北小川町 2570 

TEL 0479-22-9809 休業日：年末年始 

見学時間：9:00～11:00 13:00～15:00 

所要時間：50 分 

単位：KL、％

千葉 ➊ 286,837 36.94 10,900 1,316 2,124 248,734 34,663 20,819 6,103 62,733 30,060

兵庫 ➋ 121,017 15.59 8,407 228 386 115,376 5,027 5,820 2,312 7,462 3,999

愛知 ➌ 46,386 5.97 9,830 591 88 41,624 4,083 1,463 1,950 7,515 7,414

群馬 ➍ 43,804 5.64 2,284 1,452 134 40,994 1,224 1,038 1,781 20,358 1,209

香川 ➎ 40,512 5.22 6,165 4,451 1,148 33,367 1,546 1,612 938 5,548 1,684

大分 ➏ 29,728 3.83 420 1,342 522 26,199 1,665 2,487 77 4,542 696

三重 ➐ 24,051 3.1 301 0 261 18,246 5,544 2,351 4,840 14,136 1,558

福岡 ➑ 22,681 2.92 10,933 975 831 19,786 1,089 2,071 245 2,180 3,479

北海道 ➒ 20,664 2.66 510 10 0 17,395 3,259 3,471 0 2,149 371

青森 ➓ 19,336 2.49 1,465 500 897 17,444 495 1,411 0 5,103 1,922

合　計 776,408 100 78,061 12,696 12,642 671,124 79,946 63,366 22,459 148,830 71,242

(注)①農林水産省大臣官房資料による。＇但し、一部については業界推計（

     ②しょうゆ出荷数量合計欄の●数字は、それぞれしょうゆ出荷数量の多い順である。

     ③しょうゆ出荷数量合計は、「生揚→販売用→しょうゆ工場以外」、「生揚→自家加工用」、

        「しょうゆ→販売用」の合計である。

たれ類
都道府

県

しょうゆ
出荷数量

合計
　シェア

生揚げ しょうゆ

しょうゆ
加工品販売用

自家
加工用

自家
加工用

都道府県別しょうゆ等出荷数量(平成28年)
めん類等用つゆ

しょうゆ
工場

しょうゆ
工場
以外

ストレート 希釈

販売用
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◎ヒゲタ醤油株式会社 しょうゆ工場  

要予約 予約方法：TEL 参加費：無料 銚子市八幡町 516 番地 

TEL 0479-22-5151 

休業日：年末年始見学時間：9:00～16:00 

所要時間：45 分～60 分 

 

各グループで企画を担当される方、一度検討されてはいかがでしょうか？ 

 

 その他に、ランキングベスト１位とワースト１位は！？ 

★千葉県【全国ランキング】ベスト 1 位 

・降水量  153ｍｍ＇1 時間最大（ 

・国際線の旅客量  2676.6 万人 

・ゴルフ場の年間利用者数  311 万人 

千葉県民はレジャーを楽しむゆとりを持つ方も多く、東京の人も来るため多いようです。 

・落花生の生産量  15,700ｔ 

・カブの生産量  35,800ｔ 

・イワシの生産量  82,083ｔ 

・ネギの生産量  66,400ｔ 

・醤油の出荷額  568.74 億円 

キッコーマンの工場や本社があるからなのですかね。 

・ほうれんそうの生産量  34,300ｔ 

・枝豆の生産量  7,280ｔ 

このような結果となっています。 

見ているとなんだか、酒の肴系の生産量が多いような気がします・・・ 

千葉県民はおおらかで楽天家が多く、新しい住民や環境を受け入れる事が出来るようですので、お酒を

飲む時間を楽しむことなど、ゆとりの時間を大切にしているのでしょう。 

 

★千葉県【全国ランキング】ワースト 1 位 

・重要窃盗犯認知件数  ＇人口 1 万人当たり（ 

・介護老人福祉施設の定員  ＇65 歳以上 100 人当たり（ 

・大学医学部の数  ＇人口 10 万人当たり（ 

・宿泊施設の増減率   

・ホテルの軒数  ＇人口 10 万人当たり（ 

・結婚式場の数  ＇人口 10 万人当たり（ 

千葉県は泊まる所では無いというような結果が出ていますね。ホテルが少ないので結婚式場も 

少なくなるでしょう。 

重要窃盗犯認知件数は人口 1 万人に対しての結果ですので、総数で言えば東京が群を抜いて 

多いです。 
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青春 18 キップ残り券で茨城歴史散策 

平塚 征英  

 

青春 18 キップは JR 普通電車に一日乗り放題。11,850 円で 5 人 1 回とか一人 5 回などの

使い方があり、1 回分は 2,370 円です。春季・夏季・冬季＇12/10～1/10（の３期間で利用でき

る。 

昨年末に 1 回分だけ残っているキップを安く入手し、正月明けに茨城歴史散策に出掛けた。 

 

私の出身地は茨城県西の筑西市(旧下館市)で、現在の横浜や転勤時の仙台から帰郷する

際には、東北本線の小山駅で水戸線に乗換え、6 つ目の下館駅で下車するのが常だった。高

校時代には県庁所在地の水戸まで、水戸線で約 1 時間かけて通学していた。県内の JR 線に

は常磐線と水郡線があるが、今にして思うと、この線は同じ県内なのに、数回きり利用してい

なかった。 

と言うことで、今回の目的地は常磐線の石岡と土浦の歴史散策とした次第。 

 

石岡駅に着くと隣町の笠間市から来た姉夫婦が改札口で待

っていた。徒歩での散策を考えていたが、車で来てくれたので大

助かりだった。 

 

石岡市は常陸国の国府が置かれた都市で、長らく常陸府中

などと呼ばれたが、版籍奉還の際に石岡と改名された。 

常陸国府は石岡駅の西方約 1 ｷﾛにあり、その 200m 南に常

陸国総社宮が隣接し、800m 北東には常陸国分寺跡が、1300m

北に国分尼寺跡がある歴史の街である。＇右図の同心円は国

府から 0.5km 毎の距離（ 

カーナビがなかったので、場所を探すのには一苦労だった。 

 

【常陸国府跡】 

常陸国府跡は石岡台地に位置し、石岡駅から西に約 1km の

石岡小学校の敷地内にある。当時の国の役所は現在の県庁に

あたるもので、国府の所在地は国の中枢として栄え、政治・経

済・文化の中心地だった。 1960 年を始めとし 2001～07 年に発

掘調査が行われ、掘立柱建物跡の柱穴や常陸国分寺跡と同種

の瓦などが発見された。 

現地には国府跡石碑や土塁の一部が残っており、隣接して

「ふるさと歴史館」があり、発掘史料などが展示されていた。 

 

【常陸国総社宮】 

古代、国司は各国内の全ての神社を一宮から順に巡拝して

いた。これを効率化するため、各国の国府近くに国内の神を合

祀した総社を設け、まとめて祭祀を行うようになった。当社はそ

のうちの常陸国の総社にあたる。 通常、神社の社殿は、東か

南向きに建設されるが、本宮では京都御所を遥拝するように、

あえて西向きに建造されたとのこと。 
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江戸時代末期の藩医手塚良庵が手塚治虫の先祖との由縁

で、作品を象った授与品が色々と頒布されている。『火の鳥』の

お守りや『ジャングル大帝』のレオを描いた御朱印帳など。また、

良庵を为人公とした大河マンガ『陽だまりの樹』も描かれた。  

毎年 9 月に催行される例祭「常陸國總社宮例大祭」は、関東三

大祭りの一つに数えられている。 

      お守り 

 

【常陸国分寺跡】 

天平 13 年(741)、聖武天皇は五穀豊穣・国土安穏を願い、68 の国ごとに国分寺・国分尼寺

を建てるよう命じた。常陸国分寺跡は現国分寺の下に、遺構が重複して位置している。 

発掘調査を行った結果、中門・金堂・講堂が一直線に並び、中門から金堂にかけて回廊が

巡ることが分かった。 

また、境内には「都々一坊扇歌堂」があり、都々逸節の創作者で知られる都々逸坊扇歌＇現

常陸太田市の出身（が嘉永 5 年＇1852 年（に府中で没し、記念として昭和 8 年に建立された。 

 

    

    常陸国分寺跡碑         現国分寺本堂        都々一坊扇歌堂 

 

【常陸国分尼寺跡】 

国分寺の正式名称「金光明四天王護国之寺」に対し、尼寺は「法華滅罪之寺」と言う。発掘

調査によって「法華」と書かれた土器が発見され注目された。建物の配置は、一直線上に南大

門、中門、金堂、講堂が並び、回廊は中門から講堂へ取り付けられ、その北側には北方建物

群があった。また、それらの礎石や基壇が非常によく保存されており、現在、史跡公園として

市民の憩いの場所となっている。 

 

    

    常陸国分尼寺跡碑      金堂基壇・説明板          北部建物群 
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【関東地方の国府・国分寺】 

 関東地方の古代国家の国府・総社・国分寺・国分尼寺の所在地は下表のとおりであるが、

相模国のように国府が特定されていない国や、国府～総社～国分寺が離れている国もある。  

 

      
石岡駅前には佃煮屋があり、ここで大好物の「ワカサギの煮干」を買い込んだ。実家に帰る

と必ず霞ケ浦産の煮干を土産に貰ったもので、イワシの煮干とは異なり、出汁煮干としては使

わず、ご飯のおかずや酒の肴としてよく食べたものだ。 

土浦市では関東 88 ヶ所霊場の善應寺と亀城公園を訪れた。善應寺は友人の娘さんの嫁ぎ

先と聞いており、折角だからと立寄ったが、娘さんは不在で旦那の若い住職さんからご朱印を

頂いた。 

観音堂左手下にある「照井」は、弘法大師が掘ったという言い伝えがあり、「臼井鏡井」とも

呼ばれており、現在でも昼夜問わずこの井戸水を汲みに来る方で賑わっているとのこと。 

     

         山 門           鐘楼と観音堂             照 井 

 

亀城公園は土浦城の本丸と二の丸の一部を整備したものである。堀・櫓門・東櫓・西櫓・霞

門などの土浦城の遺構が残っている。堀に囲まれた城の姿が水に浮かぶ亀に見えたことから、

別名「亀城」と呼ばれている。 県指定史跡であり、土浦市街地の公園として市民に親しまれて

いる。 

駐車場が見つからなかったが、亀城プラザの地下にあったようだ。 

    

       東 櫓              公園内              太鼓門 

 

国　名 国　　府 総　　社 国分寺 国分尼寺

武蔵国 東京都府中市宮町 大國魂神社、府中市宮町 国分寺市西元町 同左

安房国 千葉県南房総市府中 六所神社、館山市亀ヶ原 館山市国府 未詳

上総国 千葉県市原市惣社 戸隠神社、市原市総社 市原市総社 市原市国分寺台

下総国 千葉県市川市国府台 六所神社、市川市須和田 市川市国府 同左

常陸国 茨城県石岡市総社 常陸国総社宮、石岡市総社 石岡市府中 石岡市若松

上野国 群馬県前橋市元総社町 総社神社、前橋市元総社町 高崎市東国分町 同左

下野国 栃木県栃木市田村町 大神神社、栃木市総社町 下野市国分 同左

諸説あり。神奈川県海老
名市→平塚市→大磯町
の三遷説もその一つ。

相模国 六所神社、大磯町国府本郷 海老名市国分 同左

国府・総社・国分寺等一覧表
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帰路は松戸駅で下車し戸定歴史館に立寄る。ふるさと交流会初年度の第２回目に、地元出

身の大出さんが発表した場所である。 

水戸藩最後の藩为・徳川昭武が建てた戸定邸の敷地の内、約三分の一は戸定が丘歴史

公園として整備公開されている。公園内には徳川昭武と兄徳川慶喜の資料を展示する戸定

歴史館、徳川昭武が住んでいた戸定邸(国指定重要文化財)と庭園(国指定名勝)がある。 

公園の四阿からは眼下に江戸川が望まれ、富士山も遠望できるとの事であったが、、、。 

   

戸定歴史館          戸定邸庭園            夕 景 

 

 ここからはオマケで、松戸駅近くの居酒屋「ひよし」に立寄る。吉田類が訪れた居酒屋とネッ

トにあったが、私にとってはイマイチのお店だった。 

 


